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Emmanuel  DELMAS 
 

Évêque d’ANGERS 

Angers, le 13 décembre 2023 
 
 
 
 
 
 

Au Père Jean QURIS curé, et aux 
paroissiens de Saint-Paul-en-Baugeois 
 et Notre-Dame-du-Loir 

 
 
 
 
 

 
À la suite des visites pastorales des paroisses Saint-Paul-en-Baugeois et Notre-Dame-du-Loir, 
2 et 3 décembre 2023 

 
 

Au retour de ma visite pastorale, je tiens à vous exprimer toute ma reconnaissance pour le très bon 
accueil que vous m'avez réservé durant ces deux journées. Je veux vous remercier aussi pour le soin 
que vous avez mis pour préparer les diverses rencontres que j'ai pu avoir avec les différents services de 
votre paroisse. 

Cette lettre me permet de vous partager quelques convictions et de vous donner quelques conseils. 

 
1- La rencontre avec les maires. 

Cette rencontre, lors d'une visite pastorale, est toujours essentielle. Elle nous révèle très concrètement 
comment nos paroisses sont insérées dans un territoire. Elle nous fait comprendre combien nous 
rejoignons la même communauté humaine avec les défis qui sont les siens. En un mot, cette rencontre 
nous parle très concrètement de la dimension missionnaire de nos paroisses. 

 Un sujet s'est plus particulièrement invité dans nos échanges : celui de nos églises. 

Quelle parole est attendue de votre part ? Il me semble qu'il est très important d'apporter une parole 
qui invite chacun à réfléchir lorsque la question de l'avenir des églises est posée. Le document sur 
« l'utilisation et l'entretien des églises en Anjou » donne des repères concrets sur la responsabilité 
partagée quant à l'utilisation des églises. Gardez ce document à portée de main pour répondre à des 
questions lorsqu'elles se poseront. J'ai annoncé cette grande enquête sur le patrimoine religieux 
immobilier mobilier et immatériel de nos diocèses qui a été initiée par les services de la conférence 
des évêques de France. Cette enquête doit rendre ses conclusions en mars 2024. Je vous invite à suivre 
cette actualité. Cela vous permettra de former les paroissiens et bien sûr les élus et responsables 
associatifs, chacun étant co-responsables de nos églises. 



 

2- Les rencontres avec les différents services. 

Chacune de ces rencontres avec les services de vos deux paroisses ont été très intéressantes. Je pense 
aux équipes qui portent le souci des jeunes couples et jeunes familles, de la préparation au baptême, de 
la préparation au sacrement de mariage. Je pense également aux coordinateurs du catéchisme, aux 
équipes des familles qui connaissent le deuil (SAFED). 

Vos paroissiens peuvent s'appuyer sur des personnes qui, avec générosité, les accueillent, les 
accompagnent dans Ieurs demandes et les aident à avancer dans Ieur vie de foi. Je rends grâce pour le 
dévouement qui se déploie ainsi et pour le témoignage qui est donné à l'occasion de ces rencontres. 

 Quels conseils je souhaite vous donner ? 

Tout d'abord, poursuivez votre service tel que vous me l'avez présenté. Vous pourriez cependant relire 
votre pratique grâce à des critères tels que ceux qui sont donnés dans la formation « des paroisses 
vivantes et missionnaires » : je pense ici aux « 5 essentiels ». 

 Ne vous interdisez pas d'améliorer ou d'innover votre façon de faire quand vous en percevez la 
nécessité ou l'opportunité. D'ailleurs, c'est bien ce que vous faites déjà avec, par exemple, les 
rencontres de catéchèses le dimanche matin où les enfants et Ieurs parents sont invités. 

 C'est ainsi que je vous ai suggéré de favoriser des rencontres plus individuelles entre des 
futurs mariés et un couple de la paroisse dont vous savez Ieur qualité humaine et chrétienne. 
C'est, de plus, un service qui peut être accepté par un couple car il y a une marque de confiance 
qui est placée en ce couple. De plus, cela contribue à faire grandir le «vivier» des familles 
chrétiennes de votre paroisse. 

 Vous pourriez, dans le même esprit, susciter des personnes qui reçoivent des futurs bapfisés, 
des « compagnons d'Emmaüs » en quelque sorte. De même pour les confirmands de vos 
paroisses. 

La particularité ici est de susciter des rencontres personnelles à la discrétion des intéressés sans qu'il y 
ait besoin de faire une « équipe » ce qui n'est pas toujours aisé. Ce qui ne vous interdit pas, bien sûr, 
que vous connaissiez l'existence de ces personnes qui donnent de Ieur temps pour être ces 
« compagnons d’Emmaüs » et de pouvoir les rassembler à une occasion pour faire une relecture de 
Ieur apostolat. Cette relecture sera toujours une occasion de rendre grâce et une lumière pour 
l'évangélisation. 

 Je vous ai parlé de la pertinence d'une préparation lointaine aux sacrements. 

Ce mot de préparation lointaine est plus subtil que préparation longue qui risque de donner une 
connotation péjorative. Il ne faudrait pas que nous laissions entendre que les préparations aux 
sacrements deviennent un parcours du combattant. Alors que le mot de « préparation lointaine » met en 
lumière davantage une dimension de gratuité. Cela me semble plus évangélique au fond et sans 
doute plus adapté à notre monde d’aujourd’hui. 

De plus, cette préparation lointaine repose sur une conviction qui me semble être profondément 
chrétienne à savoir que le sacrement se greffe sur une réalité humaine déjà existante. Le sacrement de 
mariage vient sanctifier un amour humain déjà à l'œuvre. Il vient aussi le faire grandir le purifier ! On 
pourrait dire la même chose du baptême. Celui-ci se greffe sur le don de la vie dont tous les parents 
sont bien persuadés. 

 
Alors comment la mettre en œuvre cette préparation lointaine ? 

Approfondir le mystère de l'Amour de Dieu tel qu'il se déploie dans la liturgie de l'Église. Je pense ici 
à cette richesse que nous offre la liturgie de l'église lorsque, tout au long de l'année, dimanche après 
dimanche, elle déploie le mystère de Dieu qui aime le monde en nous donnant son Fils. Oui, tout au 



 

Iong de l'année liturgique, nous sommes portés par Dieu qui nous partage sa vie et nous fait entrer 
dans son bonheur. Bien sûr rappeler cela peut nous sembler une utopie parce que nous 
expérimentons combien nombreuses sont les personnes qui sont à des années lumières de cela. Et 
pourtant, ne faut-il pas approfondir cette réalité de ce don de Dieu qui nous est offerte quelle que soit 
notre situation ? Lorsque nous sommes remplis de cette lumière, alors nous trouverons l'occasion de le 
faire partager sans doute très modestement auprès de ceux que nous servons. 

Les parcours alpha. 

Je pense également à ce qui est mis en place avec les parcours alpha. Il s'agit d'une catéchèse à l'adresse 
des personnes qui ont pris de la distance avec la foi et qui peuvent retrouver une dimension de Ieur vie 
qui ne s‘est jamais éteinte. Vous pourriez rencontrer une autre paroisse qui le met en œuvre. Cela 
pourrait donner du sens aux visitations entre paroisses dont je vous ai parlé. Je pense que la paroisse de 
Doué met en place ces parcours alpha. Vous pourriez aussi demander un éclairage à monsieur 
William Galley : william.galley@parcoursaIpha.fr. Il est responsable d'Alpha France et il est aussi un laïc 
de notre diocèse. 

 
3- Les visitations entre paroisses. 

 

Je vous encourage à susciter une rencontre avec une autre paroisse, une visitation. Vous pouvez 
d'organiser en partant d'un projet missionnaire qui vous tient à cœur. Je viens d'en citer l'un ou l'autre 
mais il en existe bien d'autres. Bien sûr l'organisation de ces visitations demande un effort mais cela 
devient plus simple quand vous pouvez vous appuyer sur une orientation missionnaire que vous voulez 
mettre en œuvre. Ces visitafions participent à l'intuifion de la mise en place des « pôles d'animation 
missionnaire ». 

4- Les « CEB » ou communautés ecclésiales de base. 

Elles sont les bienvenues. J'ai bien noté l'existence des personnes présentes dans chaque relais de vos 
paroisses. Ce qui est très bien. Peut-être pourriez-vous prolonger cette réalité en suscitant des CEB. 
Sans chercher à aller à marche forcée mais plutôt à les encourager là où cela vous semble mûr. Les CEB 
quand elles existeront pourront faire l'objet d'une reconnaissance de l'EAP. 

 
Au moment de clore cette lettre. 

Je n'ai pas la prétention d'avoir tout dit de ce que j'ai vu et entendu. Sachez cependant que je reviens 
heureux de ces deux jours passés avec vous. Je vous remercie de m‘avoir proposé ce beau programme. 
J'ai été heureux de cet échange en direct avec les paroissiens qui m'ont interrogé et m'ont fait part de 
Ieurs questions et attentes par rapport à la vie de Ieur Église. J'ai été heureux également d'avoir pu 
rencontrer en direct des enfants et des parents le dimanche matin avant la belle célébration 
eucharistique. Je suis très sensible à la belle présence fraternelle auprès des résidents de vos EHPAD. 
Vous savez bien la grande importance de votre présence auprès de ceux qui s'avancent vers la 
rencontre avec le Seigneur et le bienfait que vous Ieur apportez. 

 
Remerciez Dieu de tout ce qu'il vous donne de vivre à travers vos différents apostolats. 
Qu'il bénisse chacun et chacune d'entre vous. 

 

 
+ Mgr Emmanuel Delmas 

Evêque d'Angers 


